

länger als vier Jahre fortgesetzt Vernichtung und Wertzerstörung zu ertragen.

Aber auch über den

Begriff der Revolution

bestanden und bestehen noch die wildesten Unklarheiten. Die deutsche Revolution ist begrifflich ganz anders zu werten, als die früheren Staatsumwälzungen, an denen wir unseren Revolutionsbegriff gebildet haben. Unter Revolution versteht man, daß eine bisher von der politischen Macht ausgeschaltete Klasse gewaltsam durch Aufstand die politische Macht an sich reißt und sie fortan ausübt. In diesem Falle ist durch lange innere Entwicklung schon das Maß von Orientierung in die Köpfe gepflanzt, das notwendig ist, um die neue politische Entwicklungsrichtung mit der notwendigen Zielsicherheit einzuschlagen.

War das am 9. November der Fall?

Nein!

Am 9. November ist keine Klasse aufgestanden, um die politische Macht zu erobern, wenn man es sich auch einzureden versucht. Am 9. November ist vielmehr lediglich äußerlich zum Ausdruck gekommen, was sich seit dem deutschen Waffenstillstandsangebot und seit der fürchterlichen Enttäuschung in Deutschland über den plötzlichen militärischen Zusammenbruch innerlich vorbereitet hat. Am 8. November schon hat, was ohne Beispiel in der politischen Geschichte der Völker dasteht, der Reichskanzler Prinz Max von Baden sein aus den Händen des Kaisers empfangenes Amt, statt es in dessen Hände zurückzulegen, der Majestät des Volkes zu Füßen gelegt. Und am Tage darauf war der nicht mehr aufzuhaltende politische Zusammenbruch des alten Systems da. Die politische Macht ist nicht der bisher herrschenden Klasse aus den Händen genommen worden, sondern diese Klasse ist in sich völlig haltlos zusammengesunken und die Zügel der Herrschaft lagen auf der Straße.

Die deutsche Arbeiterschaft hat — und das ist ihr geschichtliches Verdienst — um den Rest von Ordnung nicht in wildeste Anarchie zerfahren zu lassen, die Zügel aufgenommen und durch ihre Volks-, Volkzugs-, Arbeiter- und Soldatenräte entschlossen neue Garantien für den Fortbestand der öffentlichen Ruhe und Ordnung geschaffen.

Diesen großen Unterschied zwischen den Kämpfen in früheren Revolutionen und diesem kampflosen Herrschaftswechsel in